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E5_8A_9B_E8_B5_84_E6_c67_471586.htm 肖可（化名）是华为

工号在10000以内的普通老员工，他指的这次运动是正被外界

传得沸沸扬扬的“华为大规模集体辞职”事件：华为公司要

求包括总裁任正非在内的所有工作满8年的员工，在2008年元

旦之前，都要办理主动辞职手续，竞聘后再与公司签订1~3年

的劳动合同；废除现行的工号制度，所有工号重新排序。 亲

历离职 总监称“公司不是我们的家” 10月下旬的一天，肖可

和部门另外几名同事一上班就被叫进了总监办公室。总监不

是他们的直接领导，而是上一级管理者。 “大家都了解怎么

回事。”总监的开场白很自然。但接下来的话肖可听着多少

有些受伤。“公司不是我们的家，大家要有打工意识。不要

总谈感情，关键是要看自己能不能有发展，对公司的贡献和

自己获得的回报是不是成比例。” 随后总监解释了相关政策

，包括公司的补偿。肖可算过，按照赔偿原则，自己能够拿

到20多万元人民币。对于像他一样工号4位数的老员工来说，

这笔钱和他们一年在华为拿到的工资、奖金和 股票分红相比

，并没有多少分量。“据传这次赔偿总体费用是20亿元人民

币，不知是真是假。”肖可对记者说。 在肖可他们这些老员

工眼里，华为不该是一个匆忙应对新法，绞尽脑汁想办法的

公司，而应该是一个按照自己的规划走在前面的公司。 之后

不久肖可办理了离职手续。除了需要移交办公物品、文档，

签署保密合同之外，还要附一份自愿离职申请，还有一份员

工股票由公司保留6个月的协议。这只股票是公司内部用于分



红的股票，也正是这只股票造就了华为的“小富豪”。按照

旧的薪酬体系，一个业务总裁的月薪也许是3万元人民币，而

一个技术6级的普通员工月薪也可能达到2万元，他们级别之

间的收入档次就主要体现在股票分红上。肖可签订的这份6个

月的股票保留协议表示：在接下来的竞聘上岗过程中，如果6

个月内没能签约，股票就不再属于自己。 万一离开华为，肖

可相信自己找一份新工作并不难。肖可最近经常接到猎头的

电话，有时一天两个，但待遇都不能让他满意，他都推荐给

了别人，这个“别人”不是现任华为员工，肖可内心深处还

是“以华为为家”。 工号文化 从任正非起将重新排列工号 肖

可常把自己划在早年进入华为的一拨里，以2001年为分水岭

，后来进入的属于“新人”。区别在于，肖可他们这一拨多

是以应届生和准应届生身份进入华为的，工号较小，一般

在20000多号以前。当然，任正非是001号。 在“新人”眼中

，这一拨人也是“有钱人”的代名词，由于分得大量的股票

，他们每年分红收益甚至超过工资。也正是这一批人此次在

经历规模浩大的“离职运动”。 在外界将此次“集体辞职运

动”解读为华为应对新《劳动合同法》的省钱举措，或者是

借此打破长期存在的工号文化和解决企业竞争力问题时，肖

可说他比较认同第二种说法。 肖可说华为的工号文化，除了

让大家觉得工号靠前的人就是有钱人之外，在公司的很多方

面也有很深的影响。 如在回复电子邮件方面。华为邮件使

用notes系统，工号会出现在邮件中。由于华为的工号已经排

到十万序列，名字很难标示一个人的身份，于是工号就成为

人们猜测、识别来信者身份的一个线索。每天接收众多公司

内部的邮件，多数是懒得回复的。 肖可说他的回复原则是：



部门内同事的邮件要回复并处理。不认识发件者的邮件，工

号靠前的，先查查对方有没有配秘书，配了就是大领导，马

虎不得；没配秘书的，出于尊重（如共同打拼、素质良好、

或许对方是业务骨干等都是尊重理由）也会回复。而工号靠

后的，如果不是熟悉的哥儿们，则一律不予理睬。 这次的离

职运动，其中一条措施就是，包括001号员工任正非在内，将

重新排列工号。让工号失去已经被赋予的过多涵义。 员工看

法 事件短期会有一些激励作用 “这次也是为了保持竞争力的

一个‘运动’。”肖可仍坚持这样认为，“我们虽然不是最

初的创业者，但我们这些一毕业就进华为的人同样对华为有

特殊的感情。任总也一直提倡主人翁精神，现在总监说出‘

公司不是家，不要总谈感情’多少让我们有点伤心。”不过

肖可说，跟当年联想裁员风波中“联想不是家”比起来，华

为较联想处理得要好得多。 据了解，在华为此次“离职再上

岗”事件之前，任正非在华为内刊发表了一篇题为“天道酬

勤”的文章，讲述了华为员工奋斗的故事，以及公司面临的

竞争局面。 “这次‘运动’会清理一些人，短期也会有一些

激励作用，比如一些领导的离职，会让更多人看到机会。”

但长期看，他无法评价。“有些更早进入公司的普通员工可

能会因为担心自己在社会上的职业竞争力而在这场风波中受

到冲击，如何保障他们的利益是公司应该周全考虑的。”肖

可说。 华为“再创业”运动 华为总裁任正非常挂在嘴边的词

汇中有一个是“沉淀”。在他看来，一个组织时间久了，老

员工收益不错、地位稳固就会渐渐地沉淀下去，成为一团不

再运动的固体：拿着高工资、不干活。因此他爱“搞运动”

，任正非认为，将企业保持激活状态非常重要。 1996年，当



时任市场体系总负责人的孙亚芳（现任华为董事长）就曾经

带领自己的团队有过一次类似的经历。当时也是由于“沉淀

”现象，号称为华为打下江山的市场部以孙亚芳为首，主动

辞职，重新竞聘上岗。这次被称作“再创业”的“运动”，

后来经常被华为内外部的人提起，作为保持华为人“狼性”

的一个英雄壮举。在这次“再创业运动”中，有一些人离开

了华为。 2000年，任正非在“集体辞职”4周年纪念讲话中，

对1996年那次历史事件给予高度评价：“市场部集体大辞职

，对构建公司今天和未来的影响是极其深刻和远大的。任何

一个民族，任何一个组织只要没有新陈代谢，生命就会停止

。如果我们顾全每位功臣的历史，那么就会葬送公司的前途

。如果没有市场部集体大辞职所带来的对华为公司文化的影

响，任何先进的管理，先进的体系在华为都无法生根。”
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